

# Sotará, productor de agua, celebró 81 años de vida institucional

por Proclama del Cauca el Domingo 12 Marzo, 2017 a las 5:47 pm



El pasado sábado 11 de marzo, Sotará – Paispamba, despensa agrícola nacional, cumplió 81 años de vida institucional, pues el municipio fue creado por ordenanza N° 2 de 1936. Por este motivo se realizó una programación especial diseñada por la Alcaldía Municipal, la cual se desarrolló en el polideportivo local de Paispamba, donde se reunieron las autoridades departamentales, municipales, de Policía y del Ejército, organizaciones civiles y religiosas, además de comunidades procedentes de los 10 corregimientos y del Resguardo Indígena Yanacona Río Blanco, que hicieron una muestra de producción agropecuaria. El orden del día inició con una bendición impartida por el párroco local, padre **Mario Gaviria**.



El **gobernador del Cauca, Oscar Rodrigo Campo Hurtado**, presidió los eventos en este municipio cuyo territorio corresponde a la Cordillera Central, tiene una temperatura media de 13° C., con unos 17.000 habitantes de las etnias yanacona, Coconuco, nasa y campesina, y donde se hizo un homenaje a unos de los fundadores: **Ernesto Velasco**, abuelo del actual senador *Luis Fernando Velasco* y de la jefe de Planeación Departamental del Cauca, *Jimena Velasco Cháves*, quien se encontraba presente en el polideportivo.



Ingenieros Óscar Campo, gobernador del Cauca; A. Yesid Paz, alcalde de Sotará; Blanca Lucy Ágreto, exalcaldesa y actual gerente de Emcaservicios E.S.P. y Daniela Alejandra Zuñiga Mellizo, reina del Municipio.

El **alcalde municipal** (2016 – 2019), **ingeniero Arnold Yesid Paz Castro**, ejecutor del Plan de Desarrollo “*Sotará, más gestión, más oportunidades*”, dio la bienvenida protocolaria a todos los asistentes, entre quienes se encontraban los integrantes del gabinete de la Gobernación (Planeación, Desarrollo Económico, Educación, Agricultura, Infraestructura), el director de la CRC, la gerente de Indeportes Cauca, y brindó una especial exaltación a los exalcaldes Luz Angélica Benítez de Sarria (1990-91), Manuel Dolores Chicangana (q.e.p.d.) (1192-94), Amparo Inés Velasco (1995-97), Arizaldo Magin Anacona (1998-2000), Hermógenes Obando Hoyos (2001-03 y 2008-11), Hugo Hernán Collazos M. (2004-07) y Blanca Lucy Agredo Muñoz (2012-15), hoy gerente de Emcaservicios.



Entre otros, hicieron uso de la palabra, el presidente del Concejo Municipal, **Andrés Magín Chicangana**, quien reclamó el cumplimiento del sueño de todos los sotaños: terminar la pavimentación de la vía Timbío – Paispamba; **Carlos Baca Palechor**, consejero mayor del CRIC, haciendo énfasis en la responsabilidad colectiva en la implementación del proceso de paz; la educadora **Trinidad Erazo**, quien resaltó que la institución educativa La Paz ocupa el primer puesto a nivel departamental y el tercero nacional en índices de calidad educativa y solicitó al Gobierno Departamental su contribución para adquirir un bus escolar; **Daniel Muñoz**, en representación de la Asociación de Juntas de Acción Comunal, agradeció el convenio de mantenimiento vial suscrito entre la Gobernación y el Municipio a través del *Programa Caminos de Oportunidades*, que genera un importante índice de empleo en la región junto con los proyectos de reforestación en diferentes veredas del municipio.



También intervinieron el comandante del Batallón de Alta Montaña No. 4 “Benjamín Herrera Cortés”, **teniente coronel Ramón Alberto Ascencio Durán**, quien subrayó que el proceso de paz también se debe a la entrega y sacrificio del Ejército Nacional; igualmente destacó los resultados significativos obtenidos en diferentes operativos como la desmovilización de varios integrantes del ELN que entregaron sus armas y dispositivos de comunicaciones, las capturas por la comisión de diferentes delitos, la destrucción de semilleros y cultivos de amapola y la erradicación de otros cultivos ilícitos. Posteriormente intervino el comandante de la Estación de Policía local, el intendente **Jorge Ernesto Paz Ágredo**.



Cerró el evento el *gobernador Campo Hurtado*, al hacer una relación de los proyectos especiales diseñados y ejecutados en el municipio como el plan de inversiones en café; en las 12 cadenas productivas identificadas e intervenidas en la zona; anunció una inversión de 15.000 millones de pesos para la vía Timbío-Paispamba, que serán “bajados” del sistema general de regalías. Por otra parte, le propuso al *alcalde Paz Castro* la compra de una motoniveladora para el mantenimiento de las vías secundarias y terciarias del municipio. Notificó sobre la ejecución del plan maestro de alcantarillado y pavimentaciones urbanas en Rio Blanco; la electrificación de 14 veredas con una inversión de más de 5.000 millones de pesos que se están gestionando ante el Gobierno Nacional y dijo que se comprometía con el distrito de riego regional que presentará para ser incluido en el “Contrato Paz”.

Campo Hurtado felicitó al alcalde Paz Castro por ser pionero en proyectos de vivienda rural con una inversión de más de 1.500 millones de pesos e instó a que el municipio de Sotará sea modelo para los demás municipios en este tipo de ejecuciones.

\*\*\*\*\*

### **Los audios resumidos de las intervenciones:**

Por Alfonso Jose Luna Geller iVODX

Reconocimiento a los 7 exalcaldes de Sotará - Paispamba

⬇ Descargar | 📡 Suscribirse | 🔗 Compartir | **Descargar APP**

**REPRODUCIR** 00:00 03:40

Por Alfonso Jose Luna Geller iVODX

Amparo Velasco, exalcaldesa Sotará

⬇ Descargar | 📡 Suscribirse | 🔗 Compartir | **Descargar APP**

**REPRODUCIR** 00:00 03:40

Por Alfonso Jose Luna Geller iVDOX

**Arnold Yesid Paz Castro, Alcalde Sotará**

 [Descargar](#) | [Suscribirse](#) | [Compartir](#) [Descargar APP](#)

 **REPRODUCIR** 00:00 04:15

Por Alfonso Jose Luna Geller iVDOX

**Daniel Muñoz, Asocomunal Sotará**

 [Descargar](#) | [Suscribirse](#) | [Compartir](#) [Descargar APP](#)

 **REPRODUCIR** 00:00 03:07

Por Alfonso Jose Luna Geller iVDOX

**Sotará, municipio de productor de agua, celebró 81 años de vida institucional**

 [Descargar](#) | [Suscribirse](#) | [Compartir](#) [Descargar APP](#)

 **REPRODUCIR** 00:00 21:16

Por Alfonso Jose Luna Geller iVDOX

**Coronel Ascencio, cdte. Bat. Alta Montaña No. 4**

 [Descargar](#) | [Suscribirse](#) | [Compartir](#) [Descargar APP](#)

 **REPRODUCIR** 00:00 04:26

## Sotará – Paispamba



El municipio de Sotará, conocido como “*La tierra del sabio Francisco José de Caldas*” es famoso por el “Molino sabio Caldas”, obra arquitectónica de estilo colonial, que hasta la primera mitad del siglo XX funcionó movido por la fuerza del agua, adonde los campesinos llevaban sus cosechas de trigo para molerlas, sacar harina para vender y consumo de sus familias, pero que debido al bajo precio de este producto en el país su producción dejó de ser rentable.



El Volcán Sotará, que cedió su nombre al municipio, está ubicado al suroeste del municipio, a una altura de 4580 metros sobre el nivel mar, a veces se puede observar cubierto de nieve; tiene una forma cilíndrica y su actividad volcánica cesó

hace ya muchos años, pues antiguamente fue un volcán bastante activo pero no se puede decir que esté apagado totalmente pues hay muestras de actividad volcánica.



Volcán de Sotará – Fotografía del Servicio Geológico Colombiano



#### Hacienda Paispamba

Merece conocerse la *Hacienda Paispamba*, de gran importancia por ser criadero de ganado de casta de raza “miura”; la Iglesia San Roque, una hermosa edificación que hace más acogedora y atractiva esta zona histórica, ubicada en la entrada de la población y del parque central; conocer y adquirir su producción agropecuaria especializada en el cultivo de fresa, papa, tomate, café, y en la piscicultura.



No puede un turista o un visitante dejar de disfrutar de la cultura propia emanada de las comunidades étnicas yanaconas, coconucos y nasas asentadas en el municipio, y menos, la danza folclórica del bambuco El Sotareño, cuya canción es el himno del municipio, escrita por el señor Francisco Diago, inspirado en el llano de Sotará y Cerro Negro.

Y como se dijo al principio, Sotará es una fábrica de agua. En su jurisdicción nace el **río Cauca**, en el páramo de Sotará, cuyas aguas pasan por la vereda de Piedra de León tranquilas y sin ninguna contaminación, contrastando su hermosura con los fabulosos paisajes de la zona. En su recorrido posterior, entre las cordilleras central y occidental, distribuye sus aguas a más de 180 municipios en los departamentos de Cauca, Valle del Cauca, Risaralda, Caldas, Antioquia, Sucre y Bolívar.

Allí también nace el río Molino, cuyas aguas cristalinas y puras recorren un sector de la vereda El Molino y que fueron utilizadas antiguamente para mover el molino del que ya se habló en este escrito.

\*\*\*\*\*

***Otras imágenes de la efemérides municipal:***



David Luna, gerente de Proclama del Cauca, satisface la curiosidad de un grupo de niños que quisieron saber cómo funciona el dron...



Exalcaldes Hermógenes Obando, Amparo Velasco, Hugo Hernán Collazos y Arizaldo Magin Anacona .













